

**Protokoll der Parteiversammlung vom 15. November 2017,  
20:00 Uhr, Restaurant Kreuz**

---

<b>Anwesend:</b>	Martin Tobler	Vorsitz
	Markus Bucher	
	Urs Schöpfer	Kassier
	Ingrid Vourtsis	Protokoll

Entschuldigte: Romy Odoni, Geri Hurni, Peter Brunner, Sepp Baumgartner,  
Herbert Mignoli, Harry Emmenegger kommt später

**Traktanden:**

1. Begrüssung
2. Protokoll der Parteiversammlung 2017
3. Geschichte der FDP Rain und Luzern
4. Geschäfte der Gemeindeversammlung 2017
5. Verschiedenes

## **Begrüssung**

Martin Tobler begrüsst alle Anwesenden und teilt den Hinschied von Willy Bucher mit. Es folgt eine Schweigeminute und anschliessend eine kurze Würdigung seiner Verdienste in der FDP Rain, u.a. als Webmaster.

## **Protokoll der Parteiversammlung 2016**

Das Protokoll wird ohne Kommentar genehmigt und verdankt.

## **Geschichte FDP Rain und Luzern**

Jürg Schmutz (Staatsarchivar) zur Geschichte der Liberalen in Luzern und in der Schweiz:

- Die Verbreitung des liberalen Gedankengutes hatte es vor allem in den Innerschweizer Kantonen schwer
- Der Martini Plan aus dem Jahre 1593 zeigt die Wappen der Patrizierfamilien, welche damals das Sagen in Luzern hatten.
- Es folgte die Ansiedlung von Jesuiten (Palast von Lux Ritter). In der Gegenreformation erfolgte wegen den Jesuiten eine Abgrenzung von den reformierten Kantonen. Der "Guldig Bund" wurde 1586 von den katholischen Kantonen gebildet.
- Die französische Revolution führte zur Abdankung der luzerner Patrizier. Die Mediationsverfassung von Napoleon (ohne Einheitsstaat) führte zu politischen Störungen. So führten die Konservativen am 10.2.1814 einen Staatsstreich durch und setzten die Patrizier wieder ein. Das Löwendenkmal ist bestimmt für die Gefallenen im Tuilleriessturm.
- Der Versuch der politisch Konservativen, das Rad zurückzudrehen. Verschiedene Leute prägten diese Zeit, so u.a. Troxler von Bermomünster (1831 Verfassungsänderung auf liberalen Ideen), Friedrich Wilhelm von Fröbel (will freie Schulen), Josef Leu
- 1841 Aargauer Klostersturm, 1851 wurden die Jesuiten wieder nach Luzern geholt.
- 1. Freischarenzug: Liberale aus dem Kanton Aargau versuchten die Konservativen in Luzern zu bekämpfen. 1845-46 kam es zum Sonderbund der katholischen Orte, welchen die liberalen Kantone ablehnten. Es kam zum Sonderbundskrieg. Die katholischen Kantone mussten einsehen, dass sie gegen die liberalen Kantone nicht ankommen. 1848 Annahme der Bundesverfassung. Schützenfeste sollten für die Vereinigung dienen. Winkelried wurde zum Schutzpatron der zerstrittenen Eidgenossenschaft. In Stans erhielt er ein Denkmal. 1886 schaffte die "Winkelried-Person" die Vereinigung.
- Josef Zemp wurde der erste konservative Bundesrat. Die Liberalen bekämpften die Proporzahlen jahrelang. Der Durchbruch kam trotzdem, 1911 auf kantonaler Ebene und anschliessend 1918 auf eidgenössischer Ebene.

- Unterschied zwischen Stadt und Land in Luzern
- Mandatsverteilung im luzernischen Parlament 1895-2011

Ruedi Baumli zur FDP Rain:

- 1838 wurde die Aufteilung des Berghofes in die drei Gemeinden Hildisrieden, Rain und Römerswil vollzogen. Bis 1962 hatten die Liberalen die Mehrheit im Gemeinderat, aber nicht bei den Wahlen. Bei den Grossratswahlen 1999 hatten die Liberalen wieder einmal die Mehrheit. Es gibt ein Protokoll der freisinnigen Jungmannschaft der Gemeinde Rain vom 18. April 1935. Diese wurde am 10. April 1935 gegründet. Präsident war Gottfried Brunner. Im Oktober 1935 folgte die Einladung zur Gründungsfeier der liberalen Partei Kreis Rothenburg. Es gab Familienabende mit Tombola. Für die Grossratswahlen gab es eine gemeinsame Liste CVP, Liberale und Sozialisten. Am 27. Mai 1939, an der Generalversammlung, wurde die Partei Gesamtpartei genannt und nicht mehr Kreispartei. 1939 wurde der erste Parteipräsident gewählt und anschliessend gab es 5 Jahre keine Sitzungen mehr. Am 12. Februar 1946 gab es wieder einen Familienabend der Rainer Jungliberalen. 1947 hört das Protokoll mit zwei Neuaufnahmen auf. 1947-1968 fand ich nichts. Das Kassabuch der Jungfreisinnigen wurde 1935 bis 1970 geführt. 1977-1984 fanden Komitee-Sitzungen und Generalversammlungen statt.

- Erinnerungen des Referenten:

Familienabende, Sternfahrten mit dem Ziel, die Geographie des Kantons Luzern besser kennen zu lernen. Letztere mussten nach 3 bis 4 Durchführungen wegen gefahrreicher Autofahrten abgesagt werden. Das liberale Komitee musste die Leute persönlich betreuen und die Vereinsbeiträge einkassieren. Ab 1970 gab es auch die legendären Weihnachtsfeiern der Liberalen. Mit der ersten Parteipräsidentin, Anna Suter, wurden dann die Einzahlungsscheine eingeführt. Das liberale Komitee wurde später durch den liberalen Stamm abgelöst.

## **Geschäfte der Gemeindeversammlung 2017**

Martin begrüsst Harry.

Harry begrüsst alle Anwesenden und orientiert über:

- laufende Rechnung: Abschluss mit Fr. 60'000.- im Plus. Wir werden Reserven brauchen. Die grosse Unbekannte ist der Kanton. Wir wissen nicht, welche Forderungen noch auf uns zukommen.

- Gemeindeordnung: Es kommt zu Gesetzesänderungen im Zusammenhang mit der Einführung der HRM2. Neu soll eine externe Revisionsstelle zuständig sein und zwar ab 2020 (neue Legislaturperiode).

- Bürgerrechtskommission, Einbürgerungskommission

→ Es folgt eine Diskussion über die Vergebung des Bürgerrechts

- Neubau einer Entlastungsleitung: Gälimatt-Rüti

→ Fragen aus der Runde zur Höhe der Kosten für das Asylwesen.

## Verschiedenes

Martin:

- Nach dem Hinschied von Willy brauchen wir ein neues Vorstandsmitglied. Das werden wir an der nächsten GV vorstellen.
- Wie können Neumitglieder angeworben werden?

Urs Schöpfer orientiert die Anwesenden über das laufende Projekt, das von Harry und ihm durchgeführt wird. Urs sucht die Leute auf und lädt sie zu einem Gespräch mit Harry ein. Harry reserviert einen Abend pro Woche für die Gespräche.

- Aufruf an die Anwesenden: Bringt uns Vorschläge für Leute, Nachbarn mit liberalem Gedankengut.

Martin: Bringt uns Frauen. Wir haben einen Anspruch auf Politik in Rain

- Martin zum Wahlkreis Hochdorf:
- Es laufen die Wahlvorbereitungen 2019/2020
- 1.2.2018 DV Wahlkreis Hochdorf
- 24.4.18 Wahlkreiskonferenz
- August 2018 Nomination des Kandidaten für den Regierungsrat
- Oktober 2018 Nomination von mehr als 18 Kandidaten für den Kantonsrat
- 1.12.17 Gemeindeversammlung
- 8.12.17 Parteitag

Martin bedankt sich bei den Anwesenden und eröffnet den Apéro.

Rain 6/25/2018

für das Protokoll

Ingrid Vourtsis-Müller